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4_BD_8D_E5_BC_80_E5_c57_616132.htm 泰跃房地产开发公司

是北京一家专业素质很强的房地产公司，该公司先后开发了

太月园、太阳园等多个项目，其中太阳园在本报参与主办

的2000年“创新风暴”全国住宅设计夺标活动中，荣获了北

京赛区唯一的“组委会特别金奖”。近期，泰跃公司将与美

国一家设计事务所签约合作，为明年开盘的一个项目做规划

方案。在此之前，负责项目全案监控的公司副总经理李宏，

为寻求最适合的设计合作方，曾与境内外多家建筑设计事务

所接洽、考察。开发商如何看待国内当前的建筑设计市场？

又如何选择合作机构？为此本报记者采访了李宏： 1、国内

建筑师的四大不足 记者：据我所知，您同国内几个有影响的

大设计院所都有过一些接触，能否从开发商的角度谈一谈对

国内设计院所和建筑师的印象？ 李宏：最突出的感觉首先是

，国内建筑师大都缺乏整体把握能力。往往在局部设计上会

有不错的表现，但从整个设计的合理性和技术把握上还有欠

缺。建筑师决定平面、立面、空间关系，如果在规划、单体

、交通、系统的把握上能力不好，就达不到高度统一的效果

。 第二，许多院所较注重眼前利益、以接活数量算价钱，敬

业精神不强，责任心差，表现为方案可行性差。比如房间面

积很大，但不好用；设计不到位造成来回来去改图、返工、

窝工等现象。一旦出现上述问题，经济损失只能是开发商承

担。由于设计没有保险制，一旦建筑、系统方面设计不到位

，将会给开发商带来开发的被动和后期物业管理的种种隐患



。 第三，专业分工不细，缺乏专业研究。比如门高设计，国

内没有设计院根据客户未来装修情况设计门高的模数。在国

外，一个专业设计师有其专业领域的侧重，比如灯光设计、

音响效果设计，甚至对门把手都有专业的设计师。你需要什

么方面的配合，建筑设计师都可以帮你把专业人员找到。由

于专业分工不够细，在各方面的配合上很难在同一层次上实

现专业表达，更多的是，不同的人重复表达着相同的内容。 

第四，合作时缺乏必要的设计技术程序做保障。国家规范上

有规定，但在实际执行方面没有达到。 记者：一些开发商为

缩短开发周期，压缩设计时间，是不是影响设计质量的一个

因素？ 李宏：确实存在这样的现象，但在设计时间不紧的时

候，建筑师又在做什么呢？很少有建筑师主动提出，某一阶

段为甲方提供什么内容的服务。在项目设计的全过程中，国

内的设计院所缺乏明确的设计程序。设计成果不是一下就出

来的，它是建筑师按照开发商设想，结合特定的客户群和土

地特点，制作成一个建筑产品的过程。这个过程需要设计技

术的保障。设计深度不到位，在后期建设中就可能造成无法

修正、无法推翻、或干脆遗漏掉的后果。 2、设计管理缺人

才 记者：见识不够是影响设计水平的重要因素吗？ 李宏：见

识少会制约建筑师的设计表达。但影响设计水平的关键在于

建筑师对市场关注不够，对产品缺乏了解，导致他们很难同

开发商站在市场的高度看问题。 受经济条件制约，国内的建

筑师没有更多的机会走出去看国内外的好建筑。但这不能成

为缺乏市场认识的一个借口。就拿北京的院所说，有多少建

筑师关注市场中的项目？最敏感的莫过于销售商、开发商。

发展商越来越重视产品的比较，因为产品与发展商的生存息



息相关。作为发展商用钱聘来的责任建筑师，他难道不应该

也具备同发展商一样的责任心和高度吗？遇到问题，一些建

筑师会说，我没你见得多。确是如此。我的观点是，责任心

驱使人们去做他力所能及的事情，唯有那些责任感差的人才

会推卸、攀比，而不是从零做起，从我做起，这是一个责任

机制的问题。 由于对市场不了解，才会造成对开发商及对产

品的理解不到位。建筑师中有总结能力的人不多，以人们的

生活模式和市场观念的变化为课题进行研究的则更少。既便

是大设计院所，也没有建立起总结和分类机制。很多设计院

在大江南北都有工程，这是很好的资源。设计的结果反映着

当地的生活模式，差异在哪儿？在一个什么样地域应该遵照

什么样的设计原则？实际上这方面总结起来并不难，同时也

可以方便今后的项目顺利接手，并正确地把握设计方向。但

我们的很多建筑师在完成项目后，没有做相应的总结归纳，

在做下一个项目时，又得重来。这种低效、重复，加上缺乏

责任心，影响着设计市场走向成熟。 我说的都是不好的方面

，好的就不用说了。 记者：好的当然要说，这也是“开发商

眼中的建筑师”的观点之一。 李宏：好是相对的，是同过去

比较出来的。应该说市场化需要一个过程，在这个过程中，

设计市场在认识上、水平上也在不断提高和发展。但我们不

能仅局限在同自己做比较，要同世界做比较。 记者：你认为

国内设计市场中缺乏什么样的人才？ 李宏：建筑师有技术专

长当然重要，但我认为，一个好的建筑师是一个组织管理的

领导者。 完成一个设计，靠的是一个群体。一个建筑需要方

方面面的技术支持，各专业要做到设计合理，配合默契，需

要一个挑头“大哥”，他不但对各专业有较深的了解，而且



具有设计组织能力，在每个专业的配合和进度控制上都做到

有序合理，这个人有市场观念，具有成熟的规划经验，他还

有一个团队与之紧密配合，在建筑艺术表达上能够统一，在

技术控制上能够一致。 3、境外建筑师的四大优势 记者：我

知道，您同不少境外设计事务所有过接触，而且多次去美国

考察设计市场。在你为项目寻找建筑师的过程中，一定对境

内外建筑师做过综合比较，以您个人的经历，谈谈您对境外

设计师的印象。 李宏：以美国为例，美国的设计市场专业力

量很强。只要你需要，就会有相应的专业人士为你提供服务

。比如你想找一个教育专家做顾问，找擅长灯光设计的设计

师，找对室内布局与艺术风格有研究的专业人士，他们都能

找来。第二，在美国已形成了建筑师营运的合作制度，它很

容易将各专业的人员力量按照一定规范程序集合在一起，组

织程序完整。第三，美国建筑师较有责任心。第四，对产品

把握能力强。 国外建筑师存在两方面问题：首先是对中国市

场不了解。这就要求发展商同建筑师在配合时要下些功夫，

尽可能将市场需要的东西描绘清楚。二是规范对接的问题。

国内规定国外设计机构必须同国内的设计院所合作，问题往

往就出在这里。我曾在北京设计院看到一个合作项目的技术

文件，文件足有4、5公分厚，里面针对每个标志符号都有相

应的技术约定。由于规范不一样，双方对每一个词义表达理

解不一样，造成双方无法用技术语言交流。技术文件的水平

变得非常重要，如果技术文件内容不清晰，势必影响技术语

言交流，造成该做的没做，该到的深度、广度没到。技术配

合不利难以保证产品设计质量。 这就要求国内的设计院所在

有规范的管理、专业设计水平的同时，还要有一定的国际合



作经验和良好的技术配合文件，把法律规范、设计分工、技

术要求等内容阐述清楚并能顺利搭接、执行。 4、合作质量

考验发展商素质 记者：国外设计市场很成熟，但也不能排除

一些老外水平不高，发展商在寻求合作的时候如何辨别他们

的水平呢？ 李宏：首先要明确发展商的本职，也就是开发商

应具备的素质。第一，开发商应具备识别好东西的能力，第

二，知道好东西在哪儿，第三，创建好的管理，让好东西通

过好的管理发挥出来，服务于市场。 要从战略的角度把握产

品、市场和定位。 与境外设计机构合作同国内院所合作没有

本质性的差异。首先要对定点的建筑师及设计机构进行考察

，可以通过他以往的设计业绩了解其水平及风格，并听他讲

述其设计过程中每一步骤的质量监控。可以通过招标形式，

请专家评价设计状态。 记者：有开发经验的发展商对住宅可

能会比较了解，但如果项目是公建，比如学校或医院，开发

商的专业知识是否可以识别方案的水平？ 李宏：在发展商不

能断定好学校标准时，可以找到具有辨别好学校标准的专家

。比如我们打算做学校的方案，我可以找到专门做学校规划

的高手，我同他签约，他作为我聘请的顾问，他同建筑师一

起进行土地分析，为我提供工作方法。不仅如此，在国内我

也要找相应的教育专家，他们同国外的专家组成中外教育模

式研讨小组，该小组提出的每一个报告都将贯穿到设计中。

这是一个组织过程，在你不知如何着手时，先找一些资源，

设定一套管理，使资源在管理的统筹下发挥作用。 记者：在

北京，塔式高层住宅是当前的主流产品。很多开发商标榜自

己的项目设计是澳大利亚、美国或欧洲的，据我所知，高层

住宅在这些国家并不多见，境外的建筑师对这类产品是否有



很好的把握能力，值得怀疑。开发商大打洋牌是不是一种炒

作？ 李宏：住宅平面非常地域化，这方面需要设计师对市场

有足够的了解。一个项目如果仅在平面合理，其规划、文化

特点不到位，或者技术环节方面不够严谨和成熟，一样会影

响项目品质。这一点我有深刻的体会。泰跃寻求外援的目的

是希望借助他们的力量设计一个从规划空间到细部组合更为

实用、完善的产品。应该说对国内高层住宅的平面，境外设

计师的把握能力与境内设计师相比略有逊色，但把握平面能

力差并不意味着把握产品的能力差，这就要求发展商要尽可

能多地给设计师提供相关信息，在描述平面的时候必须更加

专业。如果发展商把握不住平面发展的方向，要用国外建筑

师无疑是给自己增加了难度。 客观地说，与境外设计事务所

合作，应扬长避短。比如TOWNHOUSE产品，在中国是一个

全新的概念，国内建筑师很难完整表达这样的产品。而境外

建筑师在这方面算得上是术有专功。 记者：不少设计师认为

市场没有给予他们应有的尊重与回报。如果他们设计的取费

标准等同于境外设计师，他们也能拿出好的设计。您认为这

是气话还是实话？ 李宏：水平不在取费上，而在水平本身。

取费是对水平的一种反映，水平高，找的人就多，取费自然

就高。我没见过哪个水平高的建筑师取费低。发展商非常重

视设计，并且愿意在设计上投入。开发商愿意花更高的钱买

更好的设计，如果国内的建筑师认为把同样的钱花在他们身

上一样可以拿到好的设计，那首先你要先做出这样的产品，

才有资格挣这样的钱。 记者：从开发商的角度看，国内设计

院所应做哪些调整才能够符合市场需要？ 李宏：这就涉及到

体制问题。国营体制不让个人挣钱，私营体制管理太差。国



外的设计事务所多采用合伙人制、联营董事制。相比之下，

国内设计院所的管理水平和营运模式缺乏竞争力。 建筑师在

项目把握上应该有明确的方向、良好的技术配合和规范的管

理步骤，这就涉及到设计管理的内容。我认为国内的院所应

该与境外的设计机构多合作或合资，这会促进国内设计院所

的成熟。 记者：国内已开始有私人建筑师事务所，您会与这

样的设计机构合作吗？ 李宏：这要看他们的综合能力。如果

有市场意识，管理能力强，我就会考虑。 1 100Test 下载频道
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